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Сезон активности
Весна для специалистов компании «НОВОГОР-Прикамье» – не только время 
половодья, а значит, усиленного контроля качества воды и стоков. В этот период 
начинается активная реализация планов обновления сетей водоснабжения и водо-
отведения (ВиВ), которые составляются по результатам мониторинга всей системы. 
Плюсовая температура позволяет форсировать работы по капитальному ремонту и 
реконструкции трубопроводов. Хотя, используя современные технологии, комму-
нальщики обновляют сети в течение всего года.

ВНимаНие – Сетям
Почти 440 млн рублей потратит компания 

«НОВОГОР-Прикамье» в 2019 году на обнов-
ление сетей водоснабжения и водоотведения. 
По словам технического директора ООО «НО-
ВОГОР-Прикамье» Алексея Политова, зачастую 
технология обязывает проводить капитальный 
ремонт при полном осушении трубопроводов. 
Для этого участки сетей по возможности вре-
менно выводятся из системы ВиВ.

В течение года будут ремонтироваться тру-
бопроводы разных диаметров протяженностью 
более 35 км практически в каждом районе 
Перми. Один из наиболее популярных методов 
обновления сети – санация ветхих участков тру-
бопроводов.

Более 205 млн рублей компания направит на 
перекладку и санацию 16 км канализационных 
трубопроводов. Уже завершились работы на 
одном из первых объектов этого года – коллек-
торе по улице Трамвайной. Здесь специалисты 
продлили жизнь железобетонному трубопро-
воду бестраншейным методом: с помощью са-

нации трубой меньшего диаметра – 1200 мм. 
Обновленный участок трубопровода не потеря-
ет пропускную способность. Кроме того, совре-
менная труба не подвержена газовой коррозии, 
из-за которой со временем, как правило, разру-
шаются своды железобетонных канализацион-
ных сетей.

Железобетонный коллектор диаметром 
1500 мм эксплуатируется с 1970-х годов. По 
нему перекачиваются стоки в основном из 
Дзержинского района на канализационную 
насосную станцию ГНС-5 «Вишерская» и далее 
на биологические очистные сооружения (БОС). 
После нескольких аварийных ситуаций на этом 
участке сети решили заменить часть трубо-
провода. Подрядная организация обновила 
участок протяженностью около 330 м, который 
проходит по территории маргаринового завода 
от ул. Шпалопропиточной до ул. Трамвайной.

Еще один крупный объект, который сей-
час капитально ремонтируется, – коллектор 
диаметром 600 мм по ул. Маршала Рыбалко. 
По нему стоки транспортируются на главную 

насосную станцию правого берега, после чего 
перекачиваются на БОС г. Перми. В прошлом 
году участок протяженностью около 600 м от-
крытым способом был заменен трубопроводом 
меньшего диаметра. Частично на этом объекте 
применялся и бестраншейный метод проклад-
ки трубопровода без вскрытия грунта. В этом 
году работы продолжились на следующем 
участке коллектора – от ул. Ямпольской до  
ул. Шишкина.

РемОНт без ОСтаНОВки
Помимо капитального ремонта сетевого хо-

зяйства, «НОВОГОР» ведет модернизацию го-
ловных сооружений. Так, компания приступила 
к очередному этапу реконструкции биологиче-
ских очистных сооружений (БОС) в пос. Новые 
Ляды. Работу сооружений очистки сточных вод 
в Новых Лядах, где проживает около 10 тыс. че-
ловек, полностью остановить нельзя даже для 
проведения модернизации. БОС ежесуточно 
принимают от потребителей и очищают в сред-
нем 2–3 тыс. кубометров сточных вод. Очистные 
сооружения, эксплуатируемые с 1979 года, ха-
рактеризуются высокой степенью физического 
и морального износа, неэффективной техноло-
гической схемой очистки сточных вод.

По словам Алексея Политова, модерниза-
ция очистных сооружений проводится поэ-
тапно, в рамках концессионного соглашения. 
Строительство новой очереди сооружений 

предусмотрено «Планом снижения сбросов», 
согласованным с природоохранными органа-
ми, и направлено на увеличение эффективности 
очистки и обеззараживания сточных вод, сбра-
сываемых в местные реки. Общая стоимость 
проекта составляет около 250 млн рублей.

Демонтаж старых сооружений начался в 
2014 году. В 2016 году площадка подготовлена 
к реализации следующего этапа реконструкции. 
В 2017 году были сооружены приемная камера, 
песколовки, илоуплотнители. В прошлом году 
построены производственный корпус и здание 
решеток с технологическим оборудованием.

В течение 2019 года будет построен блок 
очистных сооружений, устроены наружные 

сети электроснабжения и внутриплощадочные 
сети, благоустроена территория. Ввод в эксплу-
атацию новой очереди сооружений намечен на 
второй квартал 2020 года. После проведения 
пусконаладочных работ действующая очередь 
сооружений будет выведена из эксплуатации.

После реконструкции производственная 
мощность сооружений увеличится до 4500 ку-
бометров в сутки, создав ресурс для дальней-
шего развития микрорайона. Строительство и 
запуск новой очереди сооружений позволит 
очищать сточные воды в соответствии с сов-
ременными требованиями природоохранного 
законодательства, которые постоянно ужесто-
чаются.

се на гостиничные номе-
ра. Мы не можем дать точ-

ный прогноз по увеличению потока 
туристов в наш регион, так как собы-
тийный календарь подается по фак-
ту. Но стоит отметить, что в данный 
момент в Перми наблюдается подъ-
ем в проведении спортивных меро-
приятий межрегионального уровня. 
Так, недавно прошли крупные чем-
пионаты всероссийского масштаба: 
первенство России по фигурному ка-
танию среди юниоров в Перми, тур-
нир „Золотая шайба“ имени А. В. Та-
расова, чемпионат по тайскому бок-
су. Будем надеяться, что эта тенден-
ция сохранится и это увеличит по-
ток туристов в наш регион»,— рас-
сказывает Александра Токарева. Се-
годня в городе остался один круп-
ный фестиваль международного 
масштаба — Дягилевский. Как отме-
чает Елена Шперкина, пермские го-
стиницы справляются с наплывом 
туристов на время его проведения. 
«Они загружены, но места есть»,— 
говорит она.

Вторая причина — ухудшение 
экономической ситуации, рост кур-
са валют и инфляция. «В связи со 
многими экономическими факто-
рами компании максимально опти-
мизируют расходы, связанные с ко-
мандировками, поэтому стали рас-
сматривать различные альтернати-
вы отелям. Вероятнее всего, „коман-
дированные“ переехали из отелей в 
съемные квартиры и дома»,— пола-
гает Александра Токарева.

Отельеры не ждут большого ро-
ста загрузки номерного фонда и до-
хода в этом году в сравнении с прош-
лым годом. В условиях стагнирую-
щего рынка они включились в борь-
бу за клиента. Так, «АМАКС Премьер- 
отель Пермь» проведет модерниза-
цию номерного фонда, а также по-
строит новый, современный мульти-
функциональный зал вместимостью 
до 400 человек летом этого года.

Сеть Four Elements Hotels стро-
ит масштабные планы по развитию 
на ближайшие два года. «Мы хотим 
выйти в тройку лидеров россий-
ских гостиничных операторов по 
количеству управляемых отелей, 
расширяя наше присутствие не 
только на территории нашей стра-
ны, но и за рубежом. Мы планиру-
ем постоянно повышать качество 
обслуживания, анализируя быстро-
меняющиеся потребности наших 
гостей, делая Four Elements Hotels 
узнаваемым, стабильным качест-
венным брендом»,— говорит CEO 
управляющей компании «Фор Эле-
ментс Хоспиталити» Джордано Бор-
ри.

Вкус места
По оценке экспертов, ресторан-
ная сфера в Перми развита хорошо. 

«Пермский рынок индустрии го-
степриимства довольно разнообра-
зен. Решая просто пойти перекусить 
или отметить день рождения с близ-
кими, гость может выбрать удобное 
расположение заведения, необхо-
димый уровень сервиса, направле-
ние кухни, уровень цен»,— говорит 
владелец ресторана «Партизан» Ев-
гений Юхневич. По его словам, при-
езжие и туристы посещают «Парти-
зан» практически каждый день.

Культурная активность в городе 
в целом увеличивает поток гостей 
в заведения общепита. Иногда ор-
ганизаторы фестивалей напрямую 
сотрудничают с ресторанами и ка-
фе. Порой рестораны выступают 
площадкой проведения ряда собы-

тий, как, например, было с фестива-
лем книг и путешествий «Гений ме-
ста» в прошлом году. Тогда ресторан 
«Партизан», бар и гриль Rob Roy, бар 
Gatsby’s, кафе «Улитка», ресторан-
энотека La Bottega объединились в 
рамках фестиваля для проекта «Вкус 
места» и приготовили блюда, свя-
занные с историей Перми. Во время 
фестиваля по этим заведениям про-
водили гастрономические экскур-
сии. «У нас есть позитивный опыт 
предложений для участников и го-
стей фестиваля „Гений места“ в 2018 
году. В первую очередь для нас важ-
но, как организаторы культурных 
мероприятий видят общую картину 
фестиваля. Другими словами, есть 
ли понимание, что гости фестива-
ля, участвуя в культурных событи-
ях высокого уровня, должны иметь 
возможность оказаться в тех заведе-
ниях, в которых есть определенная 
атмосфера, где им рады и подготов-
лено что-то специальное, связанное 
с событием и местом, где оно проис-
ходит. Это общемировая практика, 
поэтому мы готовы к сотрудничест-
ву»,— поясняет Евгений Юхневич.

К крупным событиям типа Дяги-
левского фестиваля заведения об-
щепита готовятся заранее. Так, пра-
ктически в каждом кафе и рестора-
не, который находится в шаговой 
доступности от событий фестива-
ля, есть меню на английском язы-
ке и часто на смене работают англо-
говорящие официанты. «Если в Мо-
скве и Санкт-Петербурге много лю-
дей со знанием английского, кото-
рые работают в сфере общепита, то в 
Перми с этим дела обстоят не очень. 
Именно поэтому мы у себя проводи-
ли серию языковых лекций для на-
ших сотрудников. На период Дяги-
левского фестиваля и других круп-
ных событий в городе у нас как ми-
нимум один человек в смене, кото-
рый говорит на английском языке. 
И когда мы набираем персонал, то 
отдаем предпочтение тем, кто владе-

ет английским»,— говорит управля-
ющий сети кофеен Cup by Сup Мак-
сим Белов.

На протяжении нескольких лет 
Cup by Сup сотрудничала с Дягилев-
ским фестивалем. На время его про-
ведения сеть разворачивала кафе в 
шатре перед Пермским театром опе-
ры и балета. Специально к каждо-
му фестивалю сотрудники кофей-
ни разрабатывали новые напитки 
и еду. «Для нас самих фестиваль был 
интересным событием. Это была та-
кая небольшая экспериментальная 
площадка, где мы могли попробо-
вать сделать что-то новое и интере-
сное»,— пояснил Максим Белов. По 
его словам, за время сотрудничества 
с фестивалем у кофейни появились 
постоянные гости, около 30 чело-
век, которые каждый раз, приезжая 
на фестиваль, заходят в кофейню. В 
прошлом году Cup by Сup закрыла 
направление кейтеринга и участво-
вать в работе Дягилевского фестива-
ля не будет.

Пермские кафе и рестораны го-
товы кормить группы туристов, но 
организаторы туров сталкиваются 
с тем, что зачастую у заведений об-
щепита нет парковок для экскурси-
онных и туристических автобусов. 
«Мы устали просить, чтобы нам да-
ли бесплатные парковки в городе не 
только у достопримечательностей, 
но и у точек питания, например ре-
сторанов на улице Сибирской. Те 
парковки, которые есть, зачастую 
заняты машинами персонала, ли-
бо администрацию кафе не волнует, 
куда поставить экскурсионный ав-
тобус»,— говорит Павел Ширинкин.

Нестандартная ситуация
Что касается сферы гостеприимства 
в отдаленных территориях региона, 
то ситуация с качественным номер-
ным фондом там оставляет желать 
лучшего. «Построить гостиницу в 
муниципалитете края — это „длин-
ные“ деньги, здесь окупаемость мо-

жет быть 10–15 лет и более. Владель-
цы гостиничного бизнеса в основ-
ном вышли из советского или пост-
советского периода сырьевого рын-
ка, зачастую не всегда понимая в 
тонкостях гостиничного бизнеса. 
А это целая отрасль по своей фило-
софии. Отель — это не просто „мно-
го комнат с кроватями и унитаза-
ми“. Вторая проблема заключается в 
том, что пришлось „лепить из того, 
что было“. Кому-то досталось старое 
здание аэропорта, кому-то старое об-
щежитие, кому-то купеческий дом, 
и все это по собственному усмотре-
нию переделывалось в гостиницы. 
Эти люди мыслили изначально не 
сервисом и гостеприимством, а ка-
фельной плиткой, сантехникой, за-
меной пола, потолка и прочим. Пра-
вильнее было начинать с „фунда-
мента“, строить с нуля, но это очень 
дорого»,— пояснил Павел Ширин-
кин. Он подчеркнул, что построить 
отель — еще половина успеха, затем 
нужно продавать свои услуги и об-
служивать гостей.

Одна из главных проблем гости-
ничного рынка в отдаленных тер-
риториях — это отсутствие стандар-
тных номеров с чистым постельным 
бельем, качественной мебелью, те-
левизором с цифровыми каналами, 
санузлом в номере, доступом к Wi-
Fi, горячей водой и так далее. По сло-
вам Елены Шперкиной, предприни-
мателям, выбравшим для себя гости-
ничный бизнес, особенно в муни-
ципалитетах, необходимо помочь с 
обучением основам индустрии го-
степриимства, рассказать об опыте 
частных, небольших семейных оте-
лей как в России, так и за предела-
ми страны. «В городах края есть част-
ные гостиницы, и в достаточном ко-
личестве, но они не соответствуют 
сегодняшним запросам потреби-
теля, отсутствует элементарное по-
нимание гостиничного сервиса. За 
пределами Перми можно отметить 
гостиницы в Березниках, Соликамс-

ке и Лысьве. В Чердыни койко-мест 
достаточно, но номера с удобства-
ми единичны: сегодня среди тури-
стов нет желающих иметь душ и ту-
алет на этаже. Качество постельного 
белья ужасно. Другая проблема Чер-
дыни для самостоятельного туриста 
— точки общественного питания. 
При этом в гостиницах нет завтра-
ков. Идея лежит на поверхности. Не 
понимаю, в чем сложность органи-
зации континентального завтрака, 
никто не ждет „шведского стола“»,— 
сетует она. По словам эксперта, тури-
стический поток должен стать драй-
вером для создания достойного сер-
виса местными предпринимателя-
ми в муниципалитетах, но и гастро-
номические изыски, и отличный го-
стиничный сервис являются генера-
тором этих самых турпотоков.

Другая проблема заключается в 
том, что в территориях работают не-
большие гостиницы, не готовые раз-
местить разом экскурсионный авто-
бус в 45 человек или несколько та-
ких автобусов. «Предприниматели, 
владеющие гостиницами в муни-
ципалитетах, должны начинать мы-
слить от объема большого экскур-
сионного автобуса на 40–50 мест. 
Нам нужны гостиницы от 45 чело-
век, а пока они лишь в среднем на  
15–20»,— говорит Павел Ширинкин. 
По его словам, на улучшение гости-
ничного сервиса нужно системно 
действовать с трех сторон. Во-пер-
вых, предприниматели должны ре-
агировать на обратную связь и идти 
навстречу спросу, исправлять недо-
четы в обслуживании (колотая плит-
ка в санузле, продуваемые окна, 
протекающие душевые кабины и 
другое). Во-вторых, администрации 
муниципалитетов должны вести ко-
ординационную работу с местным 
гостиничным бизнесом. «Если влас-
ти муниципалитета говорят о разви-
тии туризма, то они должны пони-
мать, куда поедут гости, где они оста-
новятся, где они будут питаться. Со-
ответственно и они, и профильный 
бизнес должны работать на опере-
жение. Гостиниц должно быть боль-
ше, чем требуется по средним пока-
зателям заполняемости, это специ-
фика бизнеса. Случится фестиваль 
в муниципалитете, а размещать 
негде»,— добавляет Павел Ширин-
кин. В-третьих, турфирмы должны 
предоставлять гостиницам полную 
обратную связь от гостей, например 
по пятибалльной шкале.

Эксперты отмечают, что у регио-
на есть потенциал стать более при-
влекательным для туристов. «Не-
смотря на особое географическое 
расположение и красоту природ-
ных ландшафтов, Пермь пока не 
входит в число крупнейших тури-
стических центров России. На наш 
взгляд, интерес проявляется к раз-
делам культуры в части проведения 
музыкальных и театральных фести-
валей. Хотелось бы видеть создание 
проектов с постоянным туристиче-
ским трафиком, что будет способст-
вовать привлечению средств в реги-
он и увеличивать заполняемость но-
мерного фонда отелей города. Еще 
одна потенциальная отрасль разви-
тия — организация спортивного ту-
ризма»,— пояснил Сергей Бухгам-
мер. В качестве позитивного при-
мера стимула развития внутрен-
него туризма он отмечает краевой 
проект «Не сиди дома». «Мы рассчи-
тываем на более быструю реализа-
цию данных полезных инициатив, 
так как в Европе и Америке практи-
ка путешествий по стране на выход-
ных показывает удачный пример 
развития внутреннего туризма»,— 
резюмирует эксперт.
Алина Комалутдинова
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